
2024年8月28日 星期三 A本版编辑 郭知欧 9网球

逆转晋级美网次轮

郑钦文击败“庆功后遗症”
8月 26日至 9月 8日，

本年度的最后一项网球大满
贯赛在纽约举行。此次，共
有11名中国大陆球员跻身
单打正赛，在刷新入围美网
单打正赛人数纪录的同时，
也追平了于今年温网创造的
中国网协出战大满贯单打正
赛的人数纪录。从开局阶段
来看，女单世界排名第七的
郑钦文，她无疑是这11人中
受关注度最高的一位。

本版撰稿 本报记者 章丽倩

本届美网，有11名中国大陆球员
跻身单打正赛，在刷新入围美网单打
正赛人数纪录的同时，也追平了于今
年温网创造的中国网协出战大满贯单
打正赛的人数纪录。在以项目崛起的
群像赢得更多关注的同时，不得不说，
繁荣背后也难免一些小遗憾。

在职业程度较高的网球项目中，
“大满贯与奥运会孰更重要”的讨论不
会停息，而在2024年，中国大陆球员
在这两处倒是都有丰收。巴黎奥运会
上，郑钦文女单夺金，王欣瑜/张之臻
混双摘银；四大满贯赛场上，郑钦文闯
入澳网女单决赛，单打正赛人数纪录
也在提升。不过，对奋斗于国际赛场
上的中国大陆球员群体来说，也并非
人人都过得如意。

世界排名第37位的袁悦，她是金
花中的现任二号人物，不过在今年的
四大满贯中，她的成绩都是“一轮
游”。25岁的袁悦从2022年开始有机
会参加大满贯的女单正赛，迄今八度
参赛，除了在2022年美网打入第三轮
外，其他都是止步首轮。对一直想在
大赛场上有所突破的袁悦来说，这确
实是一份苦恼。

近三年世界排名都在前100位之
列的王曦雨，她曾是比郑钦文更早年
少出名和被寄予厚望的“李娜接班
人”。不过在此次美网女单首轮，王曦
雨却是“第N次”在有机会去占得上风
的情况下没能顶住，再度以“一轮游”
告别大满贯赛场。今年的四大满贯，
她三次第一轮就出局，还有一次则是
止步第二轮。漫长的瓶颈期正困扰着
这位23岁的金花。

2024集体出击

繁荣背后
难免遗憾

目前，中国大陆男网有两名球员
稳定在世界前100名的榜单上，除了
现世界排名第41位的张之臻，还有一
位便是年仅19岁、现排名第72位的商
竣程。此次，商竣程不仅凭排名直接
获得美网男单正赛席位，还在首轮中
达成了两项成就：既拿到了自己在美
网男单正赛的历史首胜，还第一次在
大满贯舞台上战胜了世界排名前30
位的球员。

商竣程的这场首轮比赛，胜得比
郑钦文更加辛苦。五盘大战，耗时3
小时34分钟，在与赛会男单27号种
子布勃里克的较量中，商竣程顶住了
长盘拉锯的考验。转职业后，这是商
竣程第五次参加大满贯正赛，而美网
就是他在四大满贯中最晚叩开大门的
赛事。之所以能在相对不那么福地的
赛场上喜迎突破，他团队中新引入的
王牌体能师颇值得一提。

马可·帕尼奇曾与德约科维奇有
过长达七年的合作，其“王牌体能师”
的名号也是在这一期间打响。直到今
年四五月间，这段合作才体面且友好

地结束。此后经人介绍，帕尼奇来到
商竣程身边，本届美网是他俩开启合
作 后 的 第 二 站 赛 事 。 在 上 周 的
ATP250维斯顿·萨勒姆站上，商竣程
连赢两轮的同时感觉到背部有不适情
况，正是在帕尼奇的建议下，他以退赛
为代价，换取了用更好状态出战美网
的可能。事实证明，这是一次有效取
舍，如果不是调整好了身体状态，商竣
程未必能掀翻布勃里克。

颇具天赋但身板较“脆”，这是商
竣程给人的一贯印象。在谈到如何才
能让自己的世界排名稳定在前100位
之列时，商竣程划的重点也是身体健
康。“对我来说主要就是把身体调整
好，没有伤病，开开心心参赛，这就是
最好的。”

美网男单第二轮，商竣程的对手
将是世界排名第55位的西班牙球员
布埃纳，对此，他已经预感到会是一场
苦战。“他的打法会让我借不上力，而
且多拍回合能力也很强。他第一轮就
是（用时）四个半小时以五盘赢下。下
一轮，一定会是一场苦战。”

新体能师补短板

商竣程赢美网正赛首胜

如今看来，喜获澳网女单亚军后
那段重新找状态的经历，已成为郑钦
文的“长一智”。面对长途奔袭、身心
调整、场地再适应等挑战，她于美网女
单首轮中扳回了一场原本“会输掉的
那种比赛”，在成功晋级第二轮的同
时，也让人们对她在今年余下四个多
月中的表现提升了期待。

“这是典型的我会输掉的那种比
赛，特别是在取得巨大的成功（奥运会
网球女单冠军）之后。我了解自己，通
常在取得很好的成绩之后，我会有一
点飘飘然，直到再被现实打击，我才会
回到地面，保持谦逊，努力工作。”郑钦
文的首轮对手是世界排名第50位、在
美网享有主场优势的阿尼西莫娃。

在WTA巡回赛上，两人之前虽未
曾有过交手，但早在赛前郑钦文就预
感到这会是一场硬仗：一方面，硬地是

阿尼西莫娃最擅长的场地类型；另一
方面，在奥运摘金后郑钦文会否被“庆
功后遗症”缠上，美网就是检验之地。

从巴黎奥运会的红土球场，到美
网的硬地球场，郑钦文只来得及用一
站赛事作为过渡（在WTA1000辛辛那
提公开赛止步女单16强），且还争分
夺秒地回国了一趟。这些都是她以往
少有的经历。所以，当人们看到郑钦
文在美网首轮以 4 比 6 输掉第一盘
时，真的很容易生出不妙的预感。所
幸，这回郑钦文稳住了！

在第二盘和第三盘中，郑钦文轰
出10记ACE球，在一发得分率、二发
得分率等数据上都占到了上风。经过
2小时20分钟的较量后，她以4比6、6
比4、6比2赢下了这场意义更胜往日
的美网首轮。

郑钦文赛后坦言，她在这大半年

里有了不少成长，尤其是在年初澳网
实现突破（女单亚军）后费劲地重新找
回状态的经历，已成为她职业生涯中
的重要一课。“澳网时就是这样，当时
我还只是打进了决赛，就用了很久才
回到现实。所以，当我这次在奥运会
上取得成功后，我跟自己说‘一切从零
开始’，要继续努力，每一场比赛都要
全力去战斗，因为如果你不去拼，很可
能就会输掉比赛。”

本届美网，洋溢着喜滋滋感觉的
巴黎奥运会网球男单冠军德约科维
奇，他诠释了什么叫“37岁正是把快
乐拿出来尽情分享的年纪”。没错，这
回他是带着奥运金牌去纽约参赛的。
而对才21岁、正处奋斗上升期的郑钦
文来说，显然，确保头脑冷静人不飘才
是要务。就像她自己提到的那样，“我
把金牌放家里了”。

“侵略性”和“节奏”，这是球员
们在接受采访时常会提到的两个
词。郑钦文在美网的历史最好发
挥是跻身八强，此番在被问到如何
才有机会更进一步时，她就特别提
到了对“侵略性”和“节奏”的把
握。

首轮战阿尼西莫娃，郑钦文啃
下了一块硬骨头，虽然结果是逆转
取胜，但她坦言自己还得继续去找
能在硬地上更好发挥的节奏。

“最后赢下（首轮）比赛，这意
味着我的心态更成熟了一些……
如果想在美网取得更好的成绩，我
需要继续在硬地上寻找我真正的
节奏，或许尝试打得更有侵略性一
些。因为在这场比赛中，我也想要
打出攻击性，但我觉得如果这样
做，我可能会出现更多的失误，所
以我还是更倾向于保持冷静，尽量
多打一拍。我想说的就是努力打
好每一场比赛，让我们看看在今年
美网上，我能做些什么。”郑钦文分
享道。

女单第二轮，郑钦文的对手将
是世界排名第75位的埃瑞卡·安德
列娃，在WTA巡回赛上，双方尚无
交手记录。

这回美网女单签表，好几位中
国金花的位置都靠得较近，以安德
列娃为例，这位20岁的年轻球员就
是在战胜袁悦后，获得了与郑钦文
交锋的机会。

安德列娃从2022年开始接触
大满贯正赛，比郑钦文还早几个月，
不过论起大赛经验和实战发挥，她
还是比较嫩。从目前的赔率来看，
业内还是很看好郑钦文能在第二轮
中胜出。

打赢硬仗后
继续找节奏

当我这次在奥运
会上取得成功后，我
跟自己说‘一切从零
开始’，要继续努力，
每一场比赛都要全力
去战斗，因为如果你
不去拼，很可能就会
输掉比赛。

“
——郑钦文


